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Уважаемые коллеги!
Наше сегодняшнее заседа�

ние завершает девятую Ор�
ловскую ярмарку инвестиций
на высокой и обнадеживаю�
щей ноте!

Здесь и сейчас мы подво�
дим черту и договариваемся о
инвестировании в экономику
области  десятков миллиардов
рублей. На  ярмарке заключе�
но только прямых договоров и
соглашений на сумму более 15
миллиардов рублей! Причем
многие из этих миллиардов
уже в текущем году воплотят�
ся в новое оборудование, но�
вые технологии и новые рабо�
чие места.

Но дело даже не в этом…
Главный наш расчёт и глав�

ная наша надежда состоят в
закладке мощного инвестици�
онного фундамента для эконо�
мического и социального рос�
та на Орловщине.

Большинство инвестицион�
ных проектов, получивших
жизнь сегодня, имеют долго�
срочный, на пять и более лет,
характер. 

Они связаны не только с
техническими и технологичес�
кими инновациями, но и с но�
выми инновационными спосо�
бами ведения бизнеса, ме�
неджмента, новым информа�
ционным экономическим ре�
сурсом, который делает зна�
ние важнейшим фактором ус�
пеха!

Не впадая в пафос, скажу:
тяжёлая, иногда неблагодар�
ная, а в основном незаметная
черновая работа по привлече�
нию инвестиций на Орловщи�
ну дала, даёт и, уверен, будет
давать реальный качествен�
ный результат стабильного ин�
вестиционного благополучия
в области.

Самое главное вижу в том,
что знамя инвестиционного
творчества не падает!

Его уже подхватили и несут
вместе с нами крепкие, ум�
ные, деловые люди, для кото�
рых понятия совесть, ответ�
ственность, честь России,
честь Орловщины значат
очень многое.

Я всех вас приветствую!
Каждая Орловская ярмарка

инвестиций — это повод, воз�
можность и необходимость
анализа и оценки уроков дея�
тельности власти, бизнеса,
наших политических, научных,
профсоюзных, иных обще�
ственных организаций.

Давайте будем откровенны.
В 1997 году областная адми�
нистрация в одиночку искала
инвестиции и билась за них. А
сегодня в эту работу включены
многие и многие субъекты хо�
зяйственной и инвестицион�
ной деятельности. 

Представьте, сегодня уже
шесть муниципальных образо�
ваний успели заключить инве�
стиционные соглашения на
сумму 1,6 миллиарда рублей.
А уровень инвестиционного
сотрудничества фирм, компа�
ний, предприятий, финансо�
вых организаций достиг "нака�
ла", способного выплавить
любой крепости материал
экономического благополу�
чия. 

Именно к этому мы и стре�
мились!

Основная идея орловских
ярмарок, заложенная в 1997
году, состояла в создании
нормальных условий для ра�
боты бизнеса. Любого бизне�
са: крупного, среднего, мало�
го. Считаю, что мы своей цели
добились.

Сегодня и предпринимате�
ли, в принципе, могут так или
иначе достигнуть своих целей.  

Но впечатление, имея в ви�
ду участие бизнеса в решении
общих социальных проблем,
останется. Останется у влас�
ти, у людей. Впечатления и па�
мять. В первую очередь о ре�
шении социальных проблем
своих трудовых коллективов.

Поэтому сегодня очень
важно, чтобы мы обратили
внимание на областное Согла�

шение о социальном партнер�
стве на ближайшие годы.

Не считая документ идеаль�
ным, пожелаю нашим инвес�
торам присоединиться к этому
"трехстороннему соглаше�
нию", которое поддержали все
наши организации и союзы
предпринимателей.

Очень примечательно, что
все мы согласились с просты�
ми и понятными сегодня тре�
бованиями: они такие потому,
что это не столько пожелания
власти, но требования людей:

— во�первых, средняя еже�
месячная заработная плата
работников к концу 2005 года
должна составлять не менее
5,5 тысячи рублей;

— во�вторых, среднемесяч�
ный доход работающего чело�
века не должен быть ниже
прожиточного минимума;

— в�третьих, любой рабо�
тодатель, не соблюдающий
этих наших рекомендаций, не
рассматривается нами как
партнёр, что влечёт за собой
определённые последствия.

Согласитесь,  это очень

лёгкие социальные обремене�
ния. Но они тем не менее при�
несут в наш консолидирован�
ный бюджет не менее 200
миллионов рублей в год до�
полнительно, которые мы на�
правим детям и старикам. 

Уверен, что почти 100 про�
центов инвесторов Орловской
области в этом нас не только
поддерживают, но идут гораз�
до дальше: 

— в обеспечении роста тру�
довых доходов работников, 

— в обеспечении социаль�
ными гарантиями трудовых
коллективов и их семей, 

— в поддержании высокого
социального тонуса в своих
коллективах.

Например, знаменитый
"Ливгидромаш". На этом изве�
стном во всем мире предпри�
ятии  в 2004 году по сравне�
нию с 2003 годом социальные
выплаты работникам увеличи�
лись почти в 2 раза и состави�
ли 19 миллионов рублей (в
среднем на 1 работника в год
около 5 тысяч рублей), в том
числе 4 миллиона рублей на�
правлено на обеспечение мо�
лодёжи, повышение их квали�
фикационного уровня. В
структуре затрат на рабочую
силу расходы на оплату труда
составили 89 процентов, на
социальную  защиту работни�
ков — 11 процентов.

В числе других лидеров на�
зову такие предприятия, как:
"Велор", "Фригорекс Евра�
зия", "Орловский сталепро�
катный завод", мценский
"Коммаш", завод приборов,
известный сейчас как
"ОРЛЭКС", "Протон", и другие.

Социальный вопрос — се�
годня главный!

Федеральная власть, решая
известные ей макроэкономи�
ческие задачи, стремится к до�
стижению финансовой сбалан�
сированности бюджета, не об�
ращая внимания на такие ме�
лочи индивидуальной жизни,
как привычка, характер, судь�
ба… С точки зрения науки даже
тривиальных учебных курсов,
это называется недоучётом
"сопряжения уровней"…

Имею в виду, в частности,
коряво осуществляющуюся
"монетизацию", которая уже
"поставила крест" на консти�
туционном принципе бюджет�
ного федерализма. 

Считаю, что федерализм в
России — во многом результат
её хозяйственного развития и
состояния, в котором "воспро�
изводственные узлы" стягива�
лись исторически, мучительно
и долго.

В этой связи напомню ра�
боту комиссий Кржижановско�
го,  а затем Калинина. В этих
коллективах творили серьёз�
ные учёные. На основе их вы�
водов и подходов был сфор�
мирован не только первый пя�
тилетний план, но и выработа�
на модель межотраслевого
баланса Василия Васильевича

Леонтьева, который стал но�
белевским лауреатом.

Вот умели: считать так счи�
тать. Рубить так рубить!

За 20 первых лет советской
власти только территориаль�
ное устройство страны корен�
ным образом меняли по край�
ней мере 4 раза, не считая
мелких корректив.

А результат? К 1937 году
получилась модель середины
XIX века! С вариациями для
Сибири и Дальнего Востока.

Скажу откровенно: нельзя
ни с точки зрения теории, ко�
торая отрицает сам факт раз�
личия между "людьми потреб�
ляющими", ни с точки зрения
практики современной эконо�
мической политики приравни�
вать моего одноклассника
Ивана из деревни Строево с
его пенсией в 2 тысячи к мое�
му другу Кудрину — с его
проблемами!

Поэтому у меня, несмотря
ни на какие сложности, есть
все основания для оптимизма
сегодня, ибо за "команду ра�
зума" выступили мощные си�

лы бизнеса, которые работают
оперативнее и думают быст�
рее, чем любые структуры
власти!

Вернёмся к насущному.
В экономике области сло�

жились явные приоритеты,
над которыми мы работаем
многие годы.

Во�первых, это аграрный
сектор и переработка сель�
скохозяйственного сырья. 

Больше половины сегод�
няшних инвестиционных со�
глашений связаны с деятель�
ностью в этой сфере.

Бытует мнение, что это
очень рискованный объект
приложения капиталов. Объ�
яснял и объясняю, что хоро�
ший хозяин, построивший ра�
циональное производство, в
орловской аграрной действи�
тельности меньше 200 про�
центов прибыли не имеет!

Во�вторых, отмечу очевид�
ное оживление в реальном ин�
дустриальном производстве, к
которому отношу не только
традиционные отрасли и виды
деятельности, но и нарождаю�
щуюся сферу "новой экономи�
ки", новые способы ведения
бизнеса и поведения работни�
ка. 

Вчера и сегодня целый ряд
промышленных предприятий,
столпов орловской экономи�
ки, вполне успешно показали,
как надо жить по�новому. 

"Строить не ломая" — вот
их девиз и, видимо, путь к ос�
воению новых реалий.

Уважаемые наши промыш�
ленники!

Скажу вам одно: сохраняй�
те свои темпы роста объёмов
производства, занятости и 
роста реальных доходов. По�
нятно, что старая техническая
и технологическая база, ста�
рое отношение к качеству про�
дукции не обеспечат тех вкла�
дов, которые даёт наша про�
мышленность в структуру и
объёмы ВРП области. Не те�
ряйте свой вес!

Новая база, новые подхо�
ды, новое отношение к дей�
ствительности в сочетании с
умелым освоением инвести�
ций (а это в среднем по 2,4
миллиарда рублей  в год, на�
чиная с 1997 г.) — всё это ос�
тавляет нам производство вы�
сокой добавленной стоимости
самым спокойным, достой�
ным и надёжным объектам. 

В�третьих. Сохраняется ин�
вестиционная активность в
строительстве жилья. И вы�
ставочные презентации, и се�
годняшние соглашения этот
факт подтверждают.

Спрос на рынке жилья
практически неэластичен. 

Цены на новые квартиры и
на вторичном рынке растут.

Любые административные
меры в его регулировании,
кроме залповой бюджетной
экспансии, выглядят неадек�
ватными!

В таком случае, если мы не

можем лечить эту болезнь ра�
дикально, давайте введём
"страховую строительную ин�
дустрию", имея в виду, что
нормальное жильё — это ле�
карство, которое спасёт быст�
рее и лучше иных патентован�
ных средств.

Действительно, пара сотен
миллиардов рублей в бюдже�
те страны — это 30 процентов
цены "монетизации". Для Ор�
ловской области  это — еже�
годный миллиард на строи�
тельство жилья, то есть 120
тысяч квадратных метров.
Максимум 5 лет — и жилищ�
ный вопрос решен!

Впору вводить и обязатель�
ное государственное дорож�
ное страхование вместо не оп�
равдавшего себя "дорожного
фонда" и пресловутой "авто�
гражданки".

В области за два года "ав�
тостраховщики" собрали при�
мерно 400 миллионов рублей.
Выплатили едва 80 милли�
онов. 

А 320 миллионов где? Меж�
ду тем так называемый "до�

рожный фонд" за эти же
два года с миллиарда
"скукожился" до 500 мил�
лионов…

Уверен, мы на эти во�
просы ответим. И в са�
мое ближайшее время.

В�четвёртых, о малом
и среднем бизнесе. 

Важнейшая доля ин�
вестиций должна уйти в
эту сферу предпринима�
тельства независимо от
того, сколько бизнес�
проектов её представи�
тели "защитили" на се�
годняшней ярмар�
ке. Подсказывают,
на два с полови�
ной миллиарда.
Хороший резуль�
тат, но не соответ�
ствующий истине.

Малый бизнес
по определению
существует только
по той причине,
что есть крупный
бизнес. Согласи�

тесь. Иначе был бы
"просто бизнес".

Скажу определён�
нее: в развитых пред�
принимательских сис�
темах малый бизнес сущест�
вует благодаря крупному биз�
несу, либо взаимодействуя с
последним, либо занимая ни�
ши, неинтересные последне�
му. 

Прямое отношение "госу�
дарство" — "мелкий предпри�
ниматель", как правило, имеет
столько опосредований, что
прямая связь выглядит пря�
мой эксплуатацией мелкого
бизнеса самим государством.
Или наоборот!

У нас в стране, где корпора�
тивное существование и пове�
дение во многом есть желание
и действие самой корпора�
ции, мелкие предпринимате�
ли вынуждены взаимодей�
ствовать с государством на�
прямую.

Я уверен, у государства
хватит ума организовать сво�
их чиновников, заставить всех
работать на "Закон о развитии
малого предприниматель�
ства", который в Орловской
области принят в 2004 году.

Завершая своё выступле�
ние, хочу сказать, что в орга�
низации инвестиционных ин�
тересов в Орловской области
нами пройден ряд очень не�
простых этапов.

В середине девяностых го�
дов это поддержка коллективов
градообразующих промышлен�
ных предприятий, практически
всего транспорта и ЖКХ, со�
здание нормальных условий
для жизни агропромышленного
комплекса области.

Вторая половина 90�х годов
— это выработка условий для
нормального функционирова�
ния всего реального сектора
экономики области, создание
нормальной среды для жизни
бизнеса в любой его ипостаси. 

Главная задача тогда — со�
здать реальную инфраструк�
туру для бизнеса. Мы её со�
здали! 

Новый этап, который от�
крылся в 2003 году, — этап ре�
ализации и использования но�
вых возможностей. Здесь как
раз и сказалось умение быть
самим собой и умение творить
в новой экономической реаль�
ности.

Именно эту способность
экономически творить, неза�
висимо от обстоятельств или
умея их использовать, демон�
стрируют наши сегодняшние
партнёры, давние коллеги и
друзья.  

Самозначимость и продук�
тивность самостоятельной ин�
вестиционной работы, на мой
взгляд, оказались самой про�
думанной экономической и
политической работой, обес�
печивающей устойчивый рост
экономики в течение послед�
них пяти лет. 

Спасибо за внимание!

Инвестиционный
фундамент развития
Орловщины
ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГУБЕРНАТОРА ОРЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ Е.С. СТРОЕВА НА ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ

ЯРМАРКИ ИНВЕСТИЦИЙ "ОРЕЛ�2005" 3.06.2005 г.

С докладом на пленарном заседании
IX ярмарки инвестиций выступил первый
заместитель губернатора области 
В.А. Кочуев. 

Он напомнил, что в 1997 году Егор Се�
менович Строев придумал и провел пер�
вую орловскую ярмарку инвестиций как
мероприятие надежды на возрождение
России, веры в ее гигантский потенциал
и любви к Орловщине. Одновременно с
этим ярмарка инвестиций продемон�
стрировала свои "инструментальные"
возможности объединения творчества и
интеллекта, власти и бизнеса для реше�
ния самых непростых задач экономичес�
кого роста. Именно тогда Егор Семено�
вич сказал, что "регионы спасут Россию".
И спасли. Экономический рост, который
наблюдается в стране пятый год начался
на Орловщине еще  в 1997 году.

С 1999 года Орловская область не
имела потерь в экономическом развитии.
Не считая 2001�2002 годов, когда при�
рост валового регионального продукта
(ВРП) достигал 20%, ежегодные прирос�
ты в экономике, начиная с 1999 года, не
опускались ниже 8%. Прирост реальных
доходов населения — более 9%.

В 2005 году ВРП составит примерно 61
— 65 млрд. рублей. Даже в 1990 году мы
столько не производили! И это без неф�
ти, газа и алмазов, которые так влекут к
себе инвесторов.

В 2004 году объем привлеченных ин�
вестиций на одного жителя области со�
ставил 8 200 рублей, что выше, чем в
среднем по Центральной России при�
мерно в 1,5 раза.

В этом году мы идем с инвестицион�
ным приростом в 13% (в реальных ценах).

По итогам рейтинга российских регио�
нов в 2003 — 2004 гг., подготовленного
агентством "Эксперт РА", Орловская об�
ласть стала лауреатом в главной номина�
ции — "За минимальный инвестицион�
ный риск". Мы уступаем только традици�

онным лидерам — Ярославской и Новго�
родской областям, Санкт�Петербургу и
Москве. Пять лет назад наш регион зани�
мал 34 место. Кстати, наша область за
прошедший год поднялась в рейтинге
российских регионов, имеющих мини�
мальный инвестиционный риск, на семь
позиций, обойдя Московскую область,
Татарстан и ряд других крупных регио�
нов. По уровню политической составляю�
щей инвестиционного риска область тра�
диционно входит в первую десятку лиде�
ров. Что для инвесторов, вкладывающих
средства в экономику Орловщины, явля�
ется дополнительным весомым аргумен�
том, позволяющим уверенно смотреть в
будущее!

Анализируя инвестиционную деятель�
ность, Виталий Алексеевич отметил, что
при ежегодном росте объема инвестиций
уменьшается доля бюджетных средств,
вкладываемых в реализацию проектов и
программ, и увеличивается доля соб�
ственных и заёмных средств предпри�
ятий и граждан. Если в 1996 году доля
бюджетных средств составляла 34,8%, в
1998 г. — 24,%, 2000 г. — 12,1%, то в 2004
году — около 9 процентов. 

Орловская инвестиционная практика,
подчеркнул В.А. Кочуев, перешла от "ла�
тания дыр" к комплексному подходу в ре�
ализации инновационных решений. 

В большинство сельских районов при�
шли крупные агропромышленные струк�
туры, которые используют принципиаль�
но новые технологии, позволяющие ре�
шать самые перспективные задачи, под�
нимать на новый уровень производство,
в корне меняя облик орловского села. 

В целях увеличения притока инвести�
ций в сельскохозяйственное производ�
ство в регионе продолжалась работа по
совершенствованию земельных отноше�
ний. В Орловской области  первой в Рос�
сии принят полный комплект законода�
тельных актов, регулирующих земельные

отношения. Действует "земельная ко�
миссия". И мы точно знаем, где и кому
принадлежит каждая "сотка" земли и как
используется!

Наша цель на земельном рынке — это
защита интересов как собственников, ин�
весторов, так и интересов области, до�
стижение максимальной выгоды для всех
участвующих в этом процессе сторон. И
этого удается достичь. Подтверждением
являются стабильные финансовые пока�
затели сельскохозяйственного произ�
водства в 2002 — 2004 годах.

Привлечение инвестиций в агропро�
мышленный комплекс стало логическим
и закономерным продолжением процес�
са реформирования.

Сегодня на Орловщине реализуется
немало серьезных аграрных проектов.
Один из них — открытие в рамках девятой
ярмарки инвестиций предприятия по
производству солода (инвестиции — око�
ло 1 млрд. рублей). 

Развиваются также крупные проекты
компаниями "СЕТ�Холдинг" (А.Л. Саму�
сев), "Нобель�Ойл" (Г.С. Гуревич), "Ор�
ловский лидер" (А.Г. Буторин), "Главпро�
дукт" (Л.М. Смирнов), "Аксима" (В.Е. Пав�
лов) и др.

Успешно реализуются областные и со�
циальные программы строительства жи�
лья на селе "Славянские корни", а также
газификации сельских населенных пунк�
тов.

Привлечение инвестиций в агропро�
мышленный комплекс стало логическим
и закономерным продолжением процес�
са реформирования, начатого более 10
лет назад. Сегодня в большинство наших
сельских районов пришли инвесторы,
вкладывают сотни миллионов рублей. Та�
кого явления история аграрного ком�
плекса за последние сто лет не знала. 

Активно, как подчеркнул В.А. Кочуев,
идут инвестиционные процессы и в дру�
гих отраслях экономики. Успешное раз�

витие в последние годы наших промыш�
ленных предприятий, освоение прогрес�
сивных технологий и новой, востребо�
ванной на рынке продукции было бы не�
возможно без реализации инвестицион�
ных проектов. Промышленность, перера�
ботка являются главным источником эко�
номического роста на Орловщине.

Говоря о конкретных инвестиционных
проектах, Виталий Алексеевич отметил
работу в этом направлении Орловского
сталепрокатного завода. Другой яркий
пример: в конце прошлого года ОАО
"Орелстекло" реализовало инвестицион�
ный проект по строительству стекольно�
го завода в Орле на базе реконструируе�
мых мощностей завода "Монолит". В фе�
врале 2005 года вступила в строй первая
производственная линия: произведена
первая промышленная партия бутылок.
Завершаются пусконаладочные работы
на второй автоматической линии. Всего
на предприятии будут производить до 90
млн. изделий в год. 

Для производства продукции пред�
приятие будет частично использовать
местное сырье.

В последние два�три года совершил
рывок строительный комплекс. Стоит за�
дача удвоить темпы строительства жи�
лья, а в Орле — увеличить их в три раза.
Об этом шел активный диалог на отрас�
левой конференции представителей
строительной отрасли в рамках ярмарки
инвестиций. И не случайно сама конфе�
ренция состоялась на новом объекте —
ЗАО "Пенобетон" — производительнос�
тью до 100 тысяч кубических метров из�
делий из пенобетона в год.

Привлеченные инвестиции создают
новые рабочие места и обеспечивают но�
вые бюджетные поступления. Кроме то�
го, в регион приходят новые технологии,
как производственные, так и маркетинго�
вые, управленческие, что не менее важ�
но. Компании из зарубежья, да и москов�

ские фирмы заставляют и орловских биз�
несменов мыслить и действовать по�но�
вому. 

Особенно отрадно, что в региональной
экономике все активнее проявляет себя
малый и средний бизнес. Что неудиви�
тельно — ведь в Орловской области
предпринимательство всегда имело под�
держку, в том числе и в инвестиционном
плане. Сейчас через систему малого и
среднего бизнеса в экономику области
привлекается до 20% от общего объема
инвестиций. 

"Безрисковость" региональной эконо�
мики стимулирует привлечение иност�
ранных инвестиций. За пять последних
лет иностранные фирмы капитализиро�
вали в экономику области 148 млн. дол�
ларов США. Отрадно, что предпринима�
тели из�за рубежа начали вкладывать
деньги и в малый бизнес. На территории
области зарегистрировано 123 совмест�
ных предприятия из 28 стран мира. На их
долю приходится одна пятая часть вало�
вого регионального продукта, почти 20%
инвестиций от их общего объема в ос�
новной капитал. В настоящее время в об�
ласти с участием иностранного капитала
реализуется ряд крупных инвестицион�
ных программ и проектов. В текущем го�
ду получат дальнейшее развитие ЗАО
"Велор", ООО "Фригогласс�Евразия". Со�
вместно с польской фирмой "Биотон"
прошла процедура закладки первого
камня в строительство предприятия по
производству лекарственных препара�
тов. Этот проект — один из крупнейших и
важнейших на Орловщине.

Итоги социально�экономического раз�
вития области в 2004 году свидетельст�
вуют об улучшении динамики ряда важ�
нейших показателей. Валовой регио�
нальный продукт составил более 53
млрд. рублей (прирост по сравнению с
2003 годом — 6,6%). Произведено про�
мышленной продукции на сумму свыше
30 млрд. руб., а объем продукции сель�
ского хозяйства превысил 15 млрд. руб�
лей. Объем перевезенных грузов увели�
чился на 12%. Обеспечен опережающий
рост доходов населения. Реальная зара�
ботная плата выросла на 12% (в среднем
по стране этот показатель был в два раза
ниже), в этом году среднемесячная зара�
ботная плата должна составить 5,5 тыс.
рублей.

Это, считает В.А. Кочуев, — яркое сви�
детельство социальной направленности
инвестиционного процесса на Орловщи�
не. Речь идет о повышении социальной
ответственности бизнеса, вкладывании
нашим предпринимательским сообще�
ством все больших средств в социальные
программы развития коллективов, в об�
разование, здоровье работников, в обес�
печение их семей, в улучшение условий
труда.

Бизнес становится все более актив�
ным и заметным элементом гражданско�
го общества, полноправным участником
социального партнерства. Общий дух
стабильности и созидания, царящий на
Орловщине, находит в предпринима�
тельстве новый мощный источник вос�
производства!

— Можно долго говорить об успешных
инвестиционных проектах на Орловщине
и наших твердых намерениях продолжать
эту работу, — сказал в заключение 
В.А. Кочуев, — но  я думаю, инвесторы
понимают главное: быть продавцом ин�
вестиций у нас в области и выгодно, и на�
дежно. Выгодно, потому что экономиче�
ски выгодно. Надежно, потому что Ор�
ловская область — одна из самых спо�
койных во всех отношениях. Кроме этого,
в области сформированы необходимые
финансово�инвестиционные институты и
структуры. Развивается рынок корпора�
тивных ценных бумаг, системы ипотеки,
земельный рынок.

А то, что мы умеем осваивать инвести�
ции, добиваться их эффективного ис�
пользования, ещё раз подтверждают ито�
ги социально�экономического развития
области за четыре месяца текущего года.
По сравнению с аналогичным уровнем
прошлого года промышленное производ�
ство увеличилось на 11%, оборот рознич�
ной торговли — на 15%, объем платных
услуг населению — на 9%, на развитие
экономики и социальной сферы направ�
лено около 1,8 млрд. рублей инвестиций
в основной капитал, что на 13% больше
уровня прошлого года. 

Номинальная среднемесячная зара�
ботная плата одного работника увеличи�
лась на 23%.

Все это еще раз убедительно доказы�
вает, что Орловщина в состоянии освоить
значительные суммы инвестиций и реа�
лизовать масштабные проекты.

Масштабные проекты — 
реальность сегодняшнего дня
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"…с нами память былых наших вех…" — поется в гимне
общероссийской общественной  организации
"Российский Союз Молодежи", которая 31 мая отметила
свое 15*летие. 

Накануне в молодежном развлекательном центре "Океан
грез" в Орле прошел праздничный вечер, посвященный этому
событию. В нем приняли участие  не только члены  организа�
ции, но и  представители  органов по делам молодежи, моло�
дежных общественных организаций, студенческая молодежь, а
также  французская делегация студентов университета 
г. Реймса (регион Шампань — Арденн).  

"Российский Союз Молодежи" — неполитическая, неком�
мерческая, неправительственная и самая массовая  обще�
ственная молодежная  организация России, которая имеет  от�
деления в 75 субъектах Российской Федерации. Главная цель
— помочь молодому человеку найти свое место в жизни, дать
ему возможность проявить себя, реализовать свой потенциал.
"Союз Молодежи" имеет очень широкий спектр деятельности:
более 20 общероссийских и 100  межрегиональных программ и
проектов. 

В рамках праздничного вечера состоялось награждение ак�
тивных членов  организации почетными  грамотами и диплома�
ми, прошла презентация программ РСМ, торжественное вру�
чение  членских билетов новым членам организации и выступ�
ление лауреатов фестиваля "Студенческая весна�2005".

Дина ЯГУПОВА.

«Мы сердца 
открываем для всех…»

Третьего июня в огромном
выставочном центре
Орловского
государственного
аграрного университета,
как говорят в таких
случаях, яблоку негде было
упасть. Сотни студентов и
преподавателей из всех
вузов нашего города
собрались  в этом
прекрасном современном
здании, чтобы принять
участие в интереснейшей
выставке*презентации,
которую проводила
Германская служба
академических обменов
(DААD). Данное
мероприятие было
организовано
международным центром
ОрелГАУ.  Перенять опыт
орловских коллег по
международному
сотрудничеству на
выставку прибыли
представители многих
вузов из Липецка, Брянска,
Курска, Ельца….

Дружеское общение, шут�
ки, смех, музыка создавали
непринужденную обстановку
и превращали  даже  серьез�
ных и строгих курсантов Ор�
ловской высшей школы мили�
ции в веселых парней и девчо�
нок.  И все же при ответах на
тесты викторины у преподава�
телей, как  и у студентов, чув�
ствовалось волнение. Еще бы,
от этого зависел очень важ�
ный этап всего учебного про�
цесса каждого студента и
преподавателя, принимавше�
го в викторине участие: воз�
можность получить междуна�
родную стипендию, которую
учреждает Московское пред�
ставительство службы акаде�
мических обменов, и  пройти
стажировку в Германии.

Подобные программы ака�
демического обмена осу�
ществляются не только с Гер�
манией.  У Орловского аграр�
ного университета накоплен
богатый опыт сотрудничества
с целым рядом развитых
стран Европы и США. В рам�
ках этих программ наши сту�
денты и преподаватели про�
ходят стажировку в Дании,
Швеции, Нидерландах, Анг�
лии, Соединенных Штатах
Америки… Такое сотрудниче�
ство предъявляет  вузам до�
вольно высокие требования, и
прежде всего в области про�
фессиональной подготовки
студентов, требования, кото�
рые  отвечают международно�
му  уровню образования. О
том, каковы цели и задачи
данных международных про�
грамм, рассказывает прорек�
тор по международным свя�
зям В.Г. Васильев:

— В последние годы у нас

налажены контакты со многи�
ми странами. Из года в год
увеличивается количество на�
ших студентов, аспирантов и
преподавателей, которые
обучаются по различным про�
граммам в зарубежных вузах.
С этой целью начиная с 1994
года нами были установлены
международные связи с таки�
ми зарубежными вузами, как
высшая школа Анхальта, уни�
верситеты Мюнхена и Хоен�
хайма,  АFI в городе Ансбахе,
Дессау и Кетен — Германия,
Реймсский университет, ад�
министрацией региона Шам�
пань — Арденн... и еще с це�
лым рядом ведущих зарубеж�
ных вузов. Мы также участву�
ем в программе академичес�
ких обменов FEP (США) и
DAAD (Германия). Согласно
заключенным договорам сот�
ни наших студентов и препо�
давателей проходят обучение
за рубежом.  В этом плане ак�
тивную позицию занимает
ректор нашего университета,
академик РАСХН Николай Ва�
сильевич Парахин.   Междуна�
родные контакты расширяют�
ся и крепнут благодаря его
связям и опыту. Идея созда�
ния международного образо�
вательного центра, в помеще�
нии которого вы сейчас нахо�
дитесь, принадлежит именно
ему. Несомненно, эти отно�
шения способствовали интен�
сивному развитию нашего
университета за последние
годы.  Такие выставки�пре�
зентации проводятся у нас
ежегодно. Но эта знамена�
тельна тем, что проходит в
преддверии  30�летия нашего
университета. Главная и ос�
новная цель реализации по�
добных программ — повыше�
ние уровня подготовки специ�
алистов, углубление и совер�
шенствование научных иссле�
дований. 

Более широкое значение
такому взаимовыгодному со�
трудничеству придает гер�
манская сторона. Так, препо�
даватель DAAD Штефан Валь�
тер, отвечая на вопрос о зна�
чении академического обме�
на между двумя странами,  от�
метил важность академичес�
ких обменов. 

— Несомненно, обмен на�
учными изысканиями имеет

важное значение, — отметил
он, — но мы прекрасно пони�
маем  и то, что сегодняшние
студенты завтра станут веду�
щими специалистами пред�
приятий, фирм, учреждений.
И такое предварительное зна�
комство значительно облег�
чит в дальнейшем экономи�
ческое сотрудничество между
нашими странами. Нам нужны

партнеры, которые хорошо
знают Германию: экономичес�
кий уклад, обычаи, традиции.
Тогда нам будет гораздо легче
сотрудничать. Кроме этого,
такое сотрудничество — это
вклад в мировую науку. Но са�
мое главное, это сотрудниче�
ство укрепляет мир не только
между нашими странами, но и
на нашей планете. 

В пользу того, что  немец�
кая сторона действительно
придает такому сотрудничес�
тву большое значение, гово�
рит и тот факт, что в Москве
при посольстве ФРГ  на по�
стоянной основе с 1993 года
работает  служба академичес�
ких обменов. И если раньше
служба  DAAD работала толь�
ко со столичными вузами как
наиболее полно отвечающи�
ми международным требова�
ниям, то за последние годы
это сотрудничество бурно
развивается и с региональны�

ми вузами. Конечно, далеко
не всем столичным, а тем бо�
лее провинциальным вузам
удается включиться в анало�
гичные программы. И тем от�
радней узнать тот факт, что
такая выставка�презентация в
Орловском аграрном универ�
ситете за последние три года
проходит уже второй раз. 
"Почему выбрали именно

ОрелГАУ?" — с этим вопросом
мы обратились к координато�
ру стипендиальных программ
германской службы академи�
ческих обменов Марине Ва�
сильевне Комлевой. 

— Работать с вузами в ре�
гионах мы стали недавно —
около трех лет назад.  За это
время мы успели охватить не
так много вузов, как хотелось
бы. Обычно наша служба ака�
демических обменов сотруд�
ничает с классическими уни�
верситетами.  Но в вашем го�
роде мы изменили своим тра�
дициям в силу определенных
причин. Уже при первом зна�
комстве с сотрудниками и
студентами аграрного уни�
верситета наше внимание
привлек их высокий профес�
сиональный и научный уро�
вень подготовки. Мы заинте�
ресовались этим вузом.  Так
возникла идея провести одну
из первых выставок�презен�

таций именно в Орловском аг�
рарном университете. При�
ехавшие на первую выставку
немецкие специалисты были
приятно поражены прежде
всего материально�техничес�
ким оснащением вуза, его на�
учной базой и высоким уров�
нем организации нашего сов�
местного мероприятия. Но
больше всего их поразил

Международный образо�
вательный центр, в поме�
щении которого мы с вами
сейчас находимся. Такому
центру позавидует любой
столичный вуз. Дальней�
шее сотрудничество пока�
зало, что развитию между�
народных отношений в
этом университете уделя�
ется серьезное внимание.
Мы знали, что в сегодняш�
ней выставке примут учас�
тие студенты и преподава�
тели не только этого, но и
других вузов вашего горо�
да.  Это говорит о том, что
в аграрном университете
не боятся конкуренции.
Здесь уверены в профес�
сиональной подготовке
своих студентов и препо�
давателей. Кроме того,
хотелось бы отметить вы�
сокий культурный уровень
студентов аграрного уни�
верситета, хорошее вла�
дение иностранными язы�

ками, что, несомненно, облег�
чает отношения и взаимопо�
нимание людей, говорящих на
разных языках. Я знаю, что в
этом году Орловскому аграр�
ному университету исполня�
ется тридцать лет. Это совсем
еще молодое учебное заведе�
ние. И если учесть, что за
столь короткий срок оно до�
стигло такого высокого уров�
ня, можно с уверенностью го�
ворить о том, что у него есть
прекрасное будущее. Пользу�
ясь случаем, хотелось бы от
всей души поздравить всех
студентов, профессорско�
преподавательский состав,
сотрудников, а также всех вы�
пускников университета с
этим знаменательным собы�
тием и выразить надежду на
наше дальнейшее плодотвор�
ное сотрудничество.  

Выставка�презентация
длилась до позднего вечера.
Уставшие участники виктори�

ны с нетерпением ждали ре�
зультатов. И вот наконец ком�
петентное жюри подходит к
микрофону, и в стенах Центра
международных отношений
звучат имена победителей.
Четыре из пятнадцати путёвок
на стажировку в Германию по�
лучили студенты ОрёлГАУ.
Одиннадцать путёвок распре�
делились между остальными
вузами города Орла. Таким
образом, Орловский государ�
ственный аграрный универси�
тет способствует расшире�
нию международных отноше�
ний не только в рамках своего
вуза, но и предоставляет воз�
можность другим высшим
учебным заведениям нашего
города налаживать такие от�
ношения. 

Мы попросили поделиться
впечатлениями о прошедшем
мероприятии одного из мно�
гочисленных почетных гостей,
присутствовавших на выстав�
ке�презентации, — Виктора
Николаевича Мещерякова —
профессора, доктора техни�
ческих наук, проректора Ли�
пецкого государственного
технического университета по
научной работе и междуна�
родным связям. Вот его мне�
ние:

—  В этом вузе на подобных
мероприятиях я присутствую
уже второй раз. Поражает вы�
сокий уровень организации
проведения этих меропри�
ятий. Вообще у меня создает�
ся впечатление, что Орлов�
ский аграрный университет
похож на крепкую и дружную
семью. Нам есть чему по�
учиться у наших коллег  в ор�
ганизации таких международ�
ных мероприятий.

Трудно не согласиться с
мнением профессора Липец�
кого университета В.Н. Меще�
рякова: университет — это се�
мья.  Но в этот день ОрелГАУ
объединил в единую семью
сотни студентов и преподава�
телей из других вузов нашего
города, всех тех, кто стремит�
ся к научным познаниям на
благо процветания всего че�
ловечества. И в этом смысле
наука не знает границ — ни
между вузами, ни между стра�
нами и континентами.

В. БАЛАКИН.

ДАТЫ

ОрелГАУ: сотрудничество без границ
ДЕЛОВАЯ ВСТРЕЧА

Преподаватель DAAD Штефан Вальтер вручает студен�
там орловских вузов литературу о Германии.


